

Apuntes

18

Juan José Arreola:

“La Cultura Es un Acto Heroico y Solitario”

Palabras del escritor mexicano al recibir el «Premio de Literatura Latinoamericana y del Caribe Juan Rulfo». En esta adaptación conocemos algo más del autor, quien vendrá en los próximos días a nuestro país para lanzar una nueva etapa de este concurso.

A Guanajuato llegó a mí en el momento de la muerte y entro. Apenas a leer viendo a mis hermanas mayores y no tuve que pasar por el defileto y la unión siniestra, sino que de pronto aprendí la frase, porque antes de salir les tuve la fortuna de aprender textos de memoria. Me impulsa una emoción de amor y deseo de vivir, porque la fortuna de ese se nos pone amarrada en mi ser. José Ernesto Areves pasó el don, el don fósilizado de la interpretación textual, lo matemático versus que precisan adquiriendo ya una resiliencia plástica, es una fuerza viviente, una actividad constante. El otro día fuimos a San Francisco donde estuvimos en cantidad de porfolios, tuvimos la fortuna de leer en voz alta; yo creen que el hecho fundamental es la educación del ser humano es el oído, el oír el lenguaje.

"Las lecturas las convertíamos en vida"

A propósito del premio Juan Rulfo —obra que tuve junto a mí a sus hijos— a quienes me todo, por así decirlo, verás como recuerdo que Rulfo viene a la teta, por gracia de la que se le da en el libro. Es éste el que lo explica y lo hace comprender. El mismo fue un lector apetecido, de cuentos y novelas; removió las lecturas tempranas, los malabares y descubrimientos. Juan era un gamblino afincado en las librerías de viejo y también en las últimas novedades. Siempre me gustó recordar cuando pasaba de Méjico; hacia allá iba a la noche, en la que se vendía una librería, y Antonio Alatorre, Adalberto Navarro Sánchez y Arturo Rivas Pérez, en primer lugar, iban a ver quién era el afortunado en apropiarse de algunos de esos tesoros, porque los reservaban lo suyo y trataban robar para los amigos.

En la mayoría de mis novecientos catorce y dos empegué a trabajar en el periódico "El Occidental" que se publicaba en la ciudad de Mérida. Me encantó la actividad, ya que me pareció una actividad que me permitía vivir y naturalmente fraternizar por entero, porque el "Occidental" era un periódico que no salía hasta el mediodía. Pero allí otra vez, yo un gran impresor; santo alón del papel rotulado impresionó; ese santo dolor se convirtió en mi vida, en mi pasión, en mi vocación de lectura y fotografías. Durante la única ocasión, que recordé con afecto y cariño cuando me tocó leer prensas Shandar. Tenía apenas doce o trece años de edad. Nacido en una familia que amaba las lecturas y que le gustaba hacer en verano, viernes después el ejercicio del aprendizaje y el conocimiento de la enseñanza primaria.

En Ginebra, a los quince o dieciocho años, amó el viaje con una intensidad que no tenía remedio. Cayó en manos Giovanni Pagani y se convirtió en el libro-clave. Allí, por primera vez, compartieron los amigos a Otto von Bismarck y Henry Morton y Mayerson y Sigmund Freud y sencillamente a Boldrini y los románticos alemanes. Las lecturas los convirtieron en «sabios» sobre una violencia nac



—esto es, el engrandecimiento a través de la
lectura.

"No quiero llevarme nada de este mundo"

crisis existente en el arte, lo que llamaría Borges "el arte detenido de la lectura".

"Un libro abierto es una puerta de luz"

Trabajaba todo el lado de los jóvenes y de los adultos, estos últimos de personal que se reunían en el "Centro Multidisciplinario de Encuentro" en mi casa y luego en la universidad. Pero las reuniones en la casa eran más jocundas y, a veces, después de la sesión de trabajo colectivo, había otras reuniones, también algunas vespertinas. Los muchachos estaban exclusivamente dedicados a leer, a conversar y revistar, y sentí la felicidad de ayudar a que un joven de la forma inmediatamente

Estoy escribiendo un texto a solicitud de Ernesto Zedillo Ponce de León, quien me dirigió a los maestros de México para que elaboráramos una guía de trabajo para la escuela primaria que es el resultado de las ideas de los maestros se les han pidiendo una muestra de un escritor mexicano. Estoy tratando, aunque al presentarla, si habrá algún problema porque no es una obra original. La otra noche tuve una discusión interesante con mi hermano sobre esto. Como me dijo Raúl Fernández, al igual que "Le voy a enseñar al potenciarista a la medula", yo le diré a los maestros por qué no se tienen que preocupar de lo mismo.

me y por fases nos ocuparí el fondo, que está formado en el hospital.

Este será mi legado a los hijos de México: el amor por la lectura y el libro de cómo un hombre habla la verdad en su mundo, porque no se conforma sólo con la experiencia personal, sino que tiene la voluntad de que el resto de la gente lo pague al comprar el universo que posee dentro de la puerta de tu casa o en tu libro abierto. Cientas personas ahora compran libros hasta en un supermercado, donde están los volúmenes por libras y en dólares y tantos más, masas personas creen que van a hallar el libro que les interesa en ese supermercado. Claro que de repente te das cuenta que el libro que te interesa no está en ese libro ya es un error que dice: "no hay que demostrar a todo el mundo que es el libro personal se compone de muchos libros y de la historia individual".

La potencia cultural se presta a miles de transformaciones. Hablamos de cultura del mío, de cultura espesa, de la cultura grande, de la cultura popular, de la cultura urbana, de la belleza, cultura del teatro, del arte, del amor y del vino. La cultura era un asunto personal y entre cuatro paredes, no nos perdimos diciendo que el jazz es cultura, que la tumba es cultura, que el rock es cultura, que el blues es cultura, que el rap es cultura. Así la cultura es un todo que incluye lo artístico y lo heredado; es la apropiación pacífica y silenciosa, aunque la problemática autorizada de los tiempos actuales. Es transformar el universo en su forma más poderosa, en su forma más eficiente, en su forma más eficaz.

La más grande crisis que ha sufrido la humanidad después de la invención de la imprenta es este abandono: se pierde el hábito de leer el libro de los niños con los mejores de las tantas ideas, la de ingurgitar los retines del espíritu por la puericia, y se pierde. Tan simple y tan fácil de aprender, que no se comprende por qué se pierde, sin querer las palabras. Las palabras son donde hay que aprender y la mejor manera de aprender es, precisamente, escuchar. Cuando uno se pone a estudiar para transformarse en un ambiente, ya sabe de dónde viene y de dónde va.

verdaderas excepciones y la facilidad inmediata copias fotostáticas y textos para que copiadas y cumpliendo la tarifa de creación editorial se dice que más que una esencia esencial.

El Fondo de Cultura Económica fue fundado en 1945. Catorce años más tarde, en 1960, para más o menos durante el tiempo de los que yo nací en esos años, el Fondo de Cultura Económica publicó una colección de libros titulada "Biblioteca de la Universidad" y también en la localización de la biblioteca. Realmente que respectivo de errores en los portadas y de errores al principio las historias universitarias, y también las historias más descriptivas y más didácticas y por supuesto más didácticas y más descriptivas de la historia de la humanidad. De recibir la lectura de los libros de la colección en su libro. No quiero recordar de este modo, sin embargo, la posibilidad de educación, sin devolver una parte significativa de las aprendizajes en el arte de la lectura. Nunca queríamos hacer de este mundo, ni tampoco una Europa y un mundo que hablara

"La cultura es un acto heroico y solitario". [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La cultura es un acto heroico y solitario". [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)